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“老师，课本上的歌曲我能拷一
份回家听听吗？”近日，东林中学音乐
老师高雅雯在下课后被几个学生拿
着U盘围在了讲台前。面对即将到
来的首届初中学生艺术素质测评，锡
城各中学皆是初次上阵，学生和老师
都难免紧张，家长也是顾虑重重。近
日，记者走访多个学校发现，艺术学
科的课堂气氛活跃了，学生的学习态
度积极了。

艺术学科有了考题，注定带来课
堂模式和学习内容的变化。东林中
学艺术学科组组长高雅雯告诉记者，
以往常识类知识点老师只会一带而
过，不要求学生掌握，现在会在授课
过程中强调出该知识点的重要性。

“比如莫扎特、贝多芬属于哪个时期，
来自哪个国家，这些就属于音乐方面
的常识。此外老师需要合理安排基
础知识、演唱和竖笛演奏三块内容的
教学。”

“老师，以后的美术课都要这么
上了吗？”新城中学的美术老师浦慧
以新模式上完一堂美术课后，一些学
生这样问道，对此她表示理解：“在部
分学生的印象中，音乐课和美术课就

是娱乐课程。现在有了必须掌握的
知识点，用上了笔记本，他们不适应
新的上课节奏很正常。”浦慧表示，美
术音乐课本跟其他学科不一样，以素
材图片为主，文字大多是启示性的内
容，一些规律性的知识还是需要理
解、概括。

音乐和美术是否会加入回家作
业列表？老师们都一口咬定“不
会”。“我们所有的教学任务都会在课
堂上完成，不会占用课外时间。”东林
中学美术老师施方云说，每堂课上她
会用大约10分钟讲解常识内容，剩
余时间用于讲解绘画、手工技巧和完
成作业，“如果一堂课不够，我们会把
一项任务分几节课完成。”

除了用课堂时间练习演唱，东林
中学将中午饭前的广播歌曲都换为
教材歌曲，“音乐课的教学安排很紧
凑，用上这些细碎的时间，学生能再
加深一些印象。”高雅雯说。

“音乐课上明显感觉到学生更专
注了。”高雅雯说，以往上课学生多数
时间都在走马观花，老师按顺序放歌
曲，讲解相关知识，学生只是听听就
过去了。“我课上会随机提问音乐常

识，学生都能对答如流，这样的变化
很让我欣慰。”在高雅雯眼中，学生能
够静下心来听完一首古典乐，唱完一
曲《无锡景》，是很大的进步。“不少学
生在家会点开古典乐听，或者跟唱一
些经典曲目，这样的改变就是好现
象。”高雅雯还表示，教材中有不少地
方经典，上好音乐课对于地方文化的
传承也有帮助。

学生钱佳欣一直很喜欢音乐，以
前在家偶尔也会唱歌和吹竖笛，得知
音乐和美术都列为考试科目，练习的
频率增加了。“听到女儿在家唱歌，我
们会进去看看她在练习哪一首，跟她
一起哼两句。”钱佳欣妈妈说，“得知
艺术中考的消息，我并没有太大的顾
虑，艺术修养的提升对孩子的全面发
展很重要。走出学校，孩子会面临各
种社交场合，缺少了艺术熏陶人很可
能变得‘无趣’。”此外，钱佳欣妈妈希
望艺术能成为孩子今后排解压力的
渠道，“心情低落的时候，她能够唱首
歌画幅画，找到一个发泄负面情绪的
方式也是好的。”

许多家长认为，孩子未来不会往
艺术学科发展，所以音乐和美术课掌

握得好不好并不重要，或者将艺术类
课程简单理解为教会学生会唱歌画
画。据浦慧介绍，一些知名艺术高校
曾经在考查相关技能外添加了美术
常识的内容，考生的表现暴露了如今
艺术教育的欠缺。“以美术课为例，我
们会教给学生冷色与暖色分别有哪
些，色彩的知识对他们日常穿着打扮
很有帮助，有审美能力才能装点好自
己的生活。”

“有些家长的孩子还在小学，但他
们看到艺术中考的通知后就来问我，
是否需要为孩子报一些艺术培训班早
做准备。”浦慧的答案是完全不需要，

“原本家长看到音乐美术与升学挂钩
就十分担心，部分培训机构借此做文
章间接增加了家长的焦虑。考试的理
论内容都不会越过课本，学生上好每
一堂课，就能无压力通过考试。”

孩子天生没有艺术细胞怎么
办？从来没有接触过任何一门乐器
是不是输在了起跑线？浦慧表示，艺
术素质测评方案中明确社会艺术考
级、非教育行政部门主办的艺术活动
的证书、证明、获奖名次不能作为艺
术特长测试及加分的依据。“老师会
按照学生的课堂表现打分，希望他们
认真听课多互动，另外也鼓励学生多
参与到艺术活动中。总而言之，通过
该考试并不难。” （杨涵）

本报讯 昨天，无锡市烹饪餐饮
行业协会公布了无锡地区首批开放
中小型宴会接待的60家餐饮企业名
单，并表示后续将分期分批次向社会
公布恢复中小宴会接待条件的餐饮
企业。记者采访了解到，这一举措或
促成无锡市场宴席的进一步复苏。

根据协会发出的恢复中小型宴会
接待指引，恢复中小型宴会接待的餐
饮企业必须明确企业疫情防控主体责
任，并且不违反行政主管部门和疫情
防控指挥部的相关规定，还需防控组
织制度健全、责任到人、措施到位。在
具体操作上，餐饮企业要对就餐过程
的多个细节严格把控。如顾客必须佩
戴口罩，凭绿色“锡康码”或“苏康码”，
经测温符合要求，并登记好姓名和联
系方式后方可进入餐厅。企业应为顾
客提供免洗手消毒液或含75%酒精
的消毒湿巾，并按照防疫要求保持宴
会厅餐桌间距。宴会接待的大堂、餐
厅不同时接待其他顾客。同时，就餐
中提供公筷、公勺，提倡分餐制，提醒
顾客控制用餐时间，每餐后对接待场
所和设施设备消毒后再次投入使用。
企业还需确保餐厅通风，每半日至少
通风半小时以上。

堂食放开以来，无锡餐饮企业以
散客生意为主。随着市场信心的逐渐
恢复，也有企业的营业额恢复到正常
经营的60%-80%，但宴席生意的缺
席，总让餐饮企业的发展“差一口
气”。此次中小型宴会的开放，激活了
不少餐企的发展“引擎”。“感觉酒店
的‘春天’又回来了。”无锡水上明月酒
店相关负责人储女士表示，她所属的

酒店因为餐厅环境优越，一向以婚宴、
寿宴、宝宝宴等宴席生意作为主打。
今年受疫情影响，原有的宴席订单或
取消或延期，虽然酒店散客生意已恢
复到往常的八成，但宴会订单不能执
行，酒店里的三个餐厅就无法完全“复
工”。现在，协会明确中小型宴会开放
举办，延期的、取消重订的和新订的婚
宴等宴席都有举办需求，预计宴席生
意将迎来进一步复苏。该店的销售数
据很支持此预判。5月1日-3日，酒
店里就有十几档婚宴摆桌，平均每档
20多桌客人，餐厅可以空落落按要求
摆放。事实上，该酒店的宴会订单已
经顺利排期到11月份。

“对于今年的宴会市场来说，2-3
月是停滞期，4月是观望期，5月以后
就是执行期。本月还有订了又取消的
案例，但那些预定5月婚宴的人已经
确定不改了。”业内人士陈先生说，随
着常态化疫情防控措施的落实，消费
者的市场信心正在逐渐恢复，婚宴这
样的刚需日益增多。以婚宴为主流的
宴会市场，将带动餐饮企业加快市场
复苏。而在防疫时期，宴会的举办桌
数也有了变化。据了解，无锡餐饮企
业普遍认为，中小型宴会指的是30桌
以内的宴会，这个标准也正契合当下
市场的容量现状。无锡人的寿宴和宝
宝宴，桌数多在5-10桌，席开20桌以
上的不多，但婚宴则是动辄三四十
桌。但今年的婚宴桌数普遍减少了，
不少外地亲友因减少流动不能到席，
事主自身也从防疫安全考虑自动减
桌，因此当前的婚宴大多是20多桌的
排场。 （金恬伊）

本报讯 4月24日上午，崇安
寺街道会议室内，无锡和香港两地
开展“战疫经验云分享、结对支援
结新果”的云端视频连线，两地交
流了抗疫经验，无锡方面还向香港
同胞赠送了五千只口罩。

“无锡通过提醒小喇叭，志愿
者进入无物业小区，推广‘锡康
码’等手段控制了疫情，守好了大
门和小门”、“我们这里向老人、商

户、物业、保洁人员赠送了‘防疫
包’，每个周日都有一大群人当爱
心搬运工，把防疫物资送到居民
手里”。当天，在视频中，崇安寺
街道和香港荃湾葵青居民联会的
工作人员各自介绍了两地的防疫
措施。

2019年 4月18日，梁溪区崇
安寺街道与香港荃湾葵青居民联
会进行了结对。 （黄孝萍）

音乐与美术有了笔记本 学生在家听起古典乐

学校艺术课堂活了，氛围浓了

课堂变了
音乐、美术用上了笔记本

艺术氛围浓了
学生在家听起了古典乐

合格难度不大
家长可适当减轻焦虑

无锡地区60家餐企首批开放中小型宴会

宴席生意或迎来进一步复苏

五千只口罩支援香港同胞

昨天，无锡融创乐园在做好全面防疫的同时恢复开园，迎来
首批游客。 （陈大春 摄）


